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沉潜三十年，雕琢“玉中之美”

郝志杰

始建于 1951 年，位列中国机

械工业百强企业第 9 位，在全球

拥有 3000 多个服务站，总资产

429 亿元……这就是位于广西玉

林的玉柴机器集团有限公司，一

家围绕动力系统主业做互补产业

链的中国 500 强公司。

2021 年 9 月，时任国务院总

理的李克强到玉柴考察，说：“玉

柴不负国家，也不负玉林这个美

誉，玉柴是玉中之美；众人在拾

柴，火焰很高。”作为玉柴集团

的掌舵人，清华大学精密仪器系

1988 级校友李汉阳大学一毕业就

来到了这里，以青春、智慧和执

着来雕琢这份玉中之美。

清华打造栋梁材

回想起在清华五年的学习时

光，李汉阳说：“清华治学严谨、

课业量大，感觉每学期的考试都

是一次高考。同时体育锻炼的氛

围特别浓。我在清华学习了散打，

还进了校队，拿了北京市散打第

二名，当时特别高兴。”

清华的老师们也给李汉阳留

下了深刻的印象。教机械制图的

老师叫高政一，高老师会在学生

们制图错误的地方做标注。有一

清华大学精密仪器系 1988级校

友，海南陵水人。1993 年毕业

后一直在玉柴集团工作，现任

玉柴集团董事长。

李汉阳

次李汉阳重新画图后，把高老师

打的叉和问号划掉就交上去了。

课上高老师针对这一现象对全班

同学说：“批改作业是很累的。

现在我要重新把这个图看过来，

对照的时候才知道错在哪里。”

他说，这是他的劳动，任何人的

劳动都是值得尊重的。“就像你

们画了零件的图，它并不能转化

为实际生产。但是我尊重你们的

劳动，也希望同学们能尊重我的

劳动。”

这句话对李汉阳的影响一直

持续到今天。在管理企业时候，

在面对 1.5 万名员工的时候，他也

会这样去思考问题。他说：“员

工结合实践为企业提出建议，即

使没有被采纳应用，企业也都会

给与一定奖励。我觉得这跟高老

师传递的理念有关，‘只要是劳

动都应该值得尊重’。”

1993 年李汉阳大学毕业时，

玉柴集团提出可以解决一位家属

的城市户口和计划内用工。李汉

阳就带着妹妹，和另外四名清华

同学一起来到了玉柴。没多久，

周瑞增老师来这里看望同学们，

了解情况。同学们说，工厂还没

安排什么工作，所以我们在车间

里面看见人家铲铁锹，也去铲铁

锹，看见扫厕所我们也扫厕所。

周老师说：“到一个单位一

定要服从安排，人家叫你扫厕所、

铲铁锹，你得扫得铲，因为你是

清华的。但是你也不能满足于扫

厕所、铲铁锹，还是因为你是清

华的。”这句话对刚毕业走上工

作岗位的同学们触动很大，那就

是工作中不仅要任劳任怨，还要

有更高更远的追求。

——访玉柴集团董事长李汉阳
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李汉阳说：“我感觉到，‘清

华毕业’既是一种对专业能力的

认同，更是后期发展的压力和动

力。”在随后的工作中，他一直

以更高的标准来要求自身，珍惜

第一次出国学习、岗位提拔等机

会，让自己的努力和这份认同更

加匹配。

改革铸就里程碑

虽然他内心希望在技术岗位

不断钻研，能做一名科学家或是

杰出的技术人员。但厂领导在充

分考察后希望他能来做管理，说：

“管理工作像是指挥官，可以带

领团队攻城略地，为企业做更大

的贡献。”

李汉阳同意了。但没想到走

上管理岗位没多久，他就遭遇了

职业生涯中最大的挑战。1996 年

他开始担任厂长，第二年力推工

资改革，将档案工资改为绩效工

资，那时国企三项制度改革在厂

里还没有人提及。因此，做这项

工作的时候，很多职工特别是老

员工不理解，出现了各种人身威

胁（包括针对他的家人），甚至

怀里揣着两把刀要来砍他的人也

有。

面对这些恐吓，李汉阳的态

度是硬碰硬。他说：“这种改革

是一种必然的趋势，民营企业早

就做到这点了。我们国有企业不

能再这样待下去了，这是其一。

其二，这项改革不是对我有利，

不是把钱拿到个人口袋里，这是

对企业发展有利。第三，我是练

散打的，要干我们就直接来干。”

靠着这种胆略和勇气，这项改革

被推动前行。

就在同一时期，还有来自上

级领导的不理解，甚至想撤李汉

阳的职。后来，当时的省委书记

到玉柴参观后发表讲话，指出要

进行国企三项制度改革，要打破

档案工资。这和玉柴正在推动的

工作方向是一致的，或者说李汉

阳的步伐更快了一点，他因此没

有被撤职。

大学毕业后，一直还留在机

械行业的同班同学不多，大概只

有在加拿大的蒲建和李汉阳。其

他同学选择了做计算机、电子方

面的工作，也有很多同学去创业。

不过后来在李汉阳的影响下，钟

玉伟、杨维沛等学弟也来到了玉

柴集团。

岁月不居，百舸争流。光阴

让一代代的年轻人成长，也激发

着玉柴人在改革大潮中推动企业

稳健前行。2000 年 11 月，玉柴股

份博士后科研工作站经国家人事

部批准成立；2001 年，玉柴举行

了建厂 50 周年庆典和第 66 万台

柴油机下线仪式，向世人昭示了

玉柴在内燃机行业的成就。2005

年后，玉柴更是走上了绿色发展、

和谐共赢之路。2011 年 11 月，国

家发改委授予玉柴“国家工程实

验室”牌匾；2012 年 10 月，玉柴

摘取自治区最高质量荣誉奖——

自治区主席质量奖；2017 年 9 月

23 日，玉柴欧洲研发中心在德国

正式揭牌成立；2021年 12 月 28 日，

玉柴集团第 1000 万台发动机下

线，这是中国柴油机领域的第一

个千万台纪录，也是中国内燃机

行业发展史上重要的里程碑……

战略创新书华章

过去三年，新冠疫情的暴发

和持续对实体经济的冲击和影响

非常大。2020 年，全国中重型卡

车的销量是 160 万辆，到 2022 年，

只有 70 万辆。在全行业业绩大幅

下滑的背景下，玉柴集团依然有

盈利，2022 年玉柴机器市场份额

超 15%，比上一年增长 2.5 个百分

点。能够逆势成长主要靠的就是

玉柴集团有自己一整套的企业战

略定位，并坚定不移地执行。

据介绍，玉柴的基本策略是

两条路线、三个方针，以此来保

证在竞争中安全稳固地发展。两

条路线是指在已有的传统动力领

域里面，不但要巩固，而且还要

加大新能源方面的进入。三个方

针就是做全、做新、做强。一是

做全发动机，这个产品不但是车

用的，还有发电、船用、拖拉机

用、工程机械用的都要做，甚至

无人机和舰艇的发动机也得要做。
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二是做新能源方面，做氢燃料电

池，燃氢的发动机；在纯电方面，

可以做其中电机的部分。三是在

柴油机这一领域，玉柴集团做到

了全国第二、世界第四的位置。

而在很多的细分领域还比较弱，

需要不断去做强。

李汉阳说：“柴油发动机现

在遇到了一个最大的冲击，就是

新能源。国家的双碳政策之下，

柴油机一定会被新能源比如说电

池等等这些东西替代。但是这种

替代我们认为它不是百分之百替

代，以后氢燃料电池、燃氢发动机

这种新能源的跟传统燃油的，它

们一定会达到某种比例的平衡。”

2022 年 2 月 15 日，国家发展

改革委发布了国家企业技术中心

2021 年评价结果，在 1744 家参评

企业中，玉柴以 100.1 分获评优秀

等级并高居全国第一。

2022 年 3 月 30 日， 玉 柴 获

得中国首张 UN R49.07 欧六 E 阶

段排放证书，标志着玉柴发动机

技术已经达到世界最先进水平，

获得了进军欧美头部市场的通行

证，将进一步推动全行业实现“双

碳”目标。

今年 2 月，广西工业和信息

化厅公示 2022 年广西智能制造标

杆企业（原称“未来工厂”）认

定名单，玉柴再次荣登榜首。

近年来，玉柴陆续投入近 30

亿元，对新一代国六生产线同步

开展生产线智能化升级改造，建

成全面应用 5G 技术、管理中枢

全流程数字化监控、发动机全过

程自动化和无人化可关灯生产的

“黑灯工厂”，并于 2019 年底

开始投用。

如今生产线实现了全流程自

动化，相比以往传统车间需要大

量手工作业的精加工生产工序，

现在全部由机器人和自动化机床

替代完成，玉柴国六智造装备可

实现缸孔加工 0.001 毫米的精度，

工人的生产劳动强度降低了 95%

以上，制造效率提升 50% 以上，

每道工序平均用时仅 3 分钟。

“创新第一需要人才。玉柴

把各国人才都招进来，包括日本

的、德国的专家，久保田、丰田、

日产、德国 FEV 的都招，而且还

给人才足够好的政策。第二是要

有平台，玉柴有四个研发基地。

有这些实验设备在，尤其是软件

在，就好办。第三，需要一系列

激励制度与措施来发挥技术人员

的优势。2019 年，在全国的企业

技术中心的评比中，我们以 100.16

分排在第一位。我们有 6000 多个

专利，在广西连续十几年名列第

一。”李汉阳说，玉柴集团会把

销售额的 7.5% 投入研发。“我

觉得不创新是死路一条。现在用

户对产品的可靠性跟性能的要求

实在太高，没有创新绝对不行。”

同时他表示：“从企业的机

遇角度来看，往后市场的机会，

增量部分一定是在国外。所以我

们要始终保持干事业的激情，要

加快海外建厂布局，‘走出去’

开拓外部市场，助力玉柴建设国

际一流企业，继续为推动广西经

济发展多作贡献。”




